

Sessions paramédicales en cardiologie interventionnelle

Les temps forts de 2025

Fanny VILLANOVA, Centre hospitalier Marne-la-Vallée, Jossigny ; Nathalie LATTARICO, CHU de Grenoble ; Hervé FALTOT, Hôpital Albert Schweitzer, Colmar

Les sessions paramédicales ont depuis toujours été intégrées dans les congrès de cardiologie interventionnelle. Elles permettent de mettre à jour ses connaissances, de discuter de l'actualité et de se projeter dans l'avenir. Les différents bureaux paramédicaux mis en place veillent aux bons messages véhiculés par les intervenants, tout en présentant chaque année des méthodes innovantes.

Que retenir de ces sessions paramédicales qui se sont déroulées en 2025 ? Voici un retour sur les cinq événements majeurs en termes de formation paramédicale.

HIGHTECH CARDIO⁽¹⁾

Marseille, 29 au 31 janvier 2025

Chaque début d'année est marqué par le congrès HighTech Cardio, fin janvier, avec une session paramédicale qui ouvre les débats avec 90 minutes de programme. Cette année, 124 paramédicaux étaient présents tout au long des 3 jours de congrès et 141 personnes (paramédicaux, médecins ou encore laboratoires) ont assisté à la session paramédicale.

Paramédical dans la recherche clinique

C'était le thème d'ouverture, pilier essentiel de l'innovation médicale. L'échange portait sur l'amélioration des connaissances issues d'observations dans des conditions réelles, l'engagement de la part des paramédicaux et la collaboration pluridisciplinaire.

Le rôle de l'IDE coordinatrice au TAVI

C'est un poste à part entière dédié à la gestion des patients dans leur parcours TAVI. Nul doute qu'à l'avenir, les centres TAVI bénéficieront chacun d'un paramédical pour assurer la

coordination et un suivi optimal du patient. Les présentations qui se sont enchaînées ont suscité des remarques et des échanges adaptés.

La santé mentale en salle de cathétérisme

Le sujet a dépassé toutes les



Figure 1. Cuvée paramédicale 2025 du congrès ACTIF.

attentes. Le besoin de verbaliser le mal être était bien présent et nécessaire à chacun. Entre moments de partage, réunion d'équipe pour désacraliser les non-dits, ou encore intervention d'une personne extérieure : peut-être un début de solution dans les conflits.

ACTIF⁽²⁾

Paris, 12 au 13 juin 2025

Cette année pour sa 6^e édition, le congrès ACTIF s'est tenu au New CapEvent Center à Paris. Il était dédié à la gestion des complications en salle de cathétérisme en utilisant la simulation. Au som-

maire, partage de cas de complications, live-simulation, escape game, symposium, et un programme personnalisé pour simuler des scénarios sur différents simulateurs dans des conditions similaires au cathlab (figure 1).

Le duo Fanny Villanova (Jossigny) et Benjamin Coanus (Saint-Laurent-du-Var) est responsable de la session paramédicale depuis ses débuts en 2022. Une trentaine de paramédicaux venus de toute la France ont été accueillis dans un « para-lounge » bienveillant et convivial, pour présenter des cas de complications, apprendre les algorithmes de prise en charge, les dispositifs, les trucs et astuces, les recommandations et le rôle du paramédical en salle face à ces situations.

Cette année aura été marquée par deux ateliers inédits, l'un basé sur la réalisation de puzzles, et l'autre sur la résolution d'énigmes. Ces ateliers avaient pour but de mettre l'accent sur les compétences non techniques et le travail en équipe, indispensables lors de la gestion de complications : communication, feedback, leadership, followership... outils ô combien importants lors de situations d'urgence.

Vous voulez simuler pour vous perfectionner ? Fanny et Benjamin vous donnent rendez-vous les **18 et 19 juin 2026**, au New CapEvent à Paris.

L'Atelier On-Line : le rendez-vous digital incontournable des paramédicaux en cardiologie interventionnelle

Tous les paramédicaux n'ont pas toujours la possibilité de participer aux congrès de cardiologie interventionnelle. Pour répondre à ce besoin, Terumo a lancé « L'Atelier On-Line », un rendez-vous 100 % digital pensé par et pour les paramédicaux de salle de cathétérisme. J'ai le plaisir d'animer ce programme innovant sous la forme d'une série de webinaires thématiques, organisée en saisons de 3 épisodes. Après une saison 1 consacrée aux techniques de bifurcation coronaire, puis une saison 2 dédiée à l'angioplastie complexe, la saison 3 abordera un sujet aussi crucial que passionnant : la gestion des complications.

Dates de la saison 3

- Épisode 1 : 7 octobre 2025
- Épisode 2 : 11 décembre 2025
- Épisode 3 : 5 février 2026

À chaque épisode, des invités partagent leur expérience, leurs conseils pratiques et alimentent des échanges riches et concrets. Qu'ils soient ici chaleureusement remerciés pour la qualité de leurs interventions.

En complément, des épisodes hors séries viennent ponctuellement enrichir la programmation, comme cela a été le cas en 2024 avec un focus sur l'hypnose, ou en 2025 sur l'imagerie endocoronaire.

INVIVOX TERUMO LEARNING EDGE

L'imagerie à 360° en cardiologie interventionnelle

Rendez-vous du paramed

Ép. Hors-série

Animé par:

Hervé Faltot Colmar

Jean-Bernard Pausé La Réunion

L'accès est gratuit, mais l'inscription est obligatoire via la plateforme Invivox⁽⁴⁾. Tous les épisodes sont disponibles en replay, pour un visionnage à votre rythme.

Rendez-vous très bientôt pour un nouvel épisode de L'Atelier On-Line !

Hervé Faltot, Colmar

► APPAC⁽³⁾

Biarritz, 4 au 6 juin 2025

Avec une nouvelle formule testée en 2024, la 1re session paramédicale de ce congrès débute par un quizz sur les connaissances et les bonnes pratiques en salle de cathétérisme. Au menu, bases de l'ECG, utilisation de l'imagerie endocoronaire, rappel des nouvelles recommandations de l'urgence vitale concernant le choc anaphylactique ou encore l'arrêt cardio-respiratoire. Le facteur humain a également été abordé pour mettre en lumière le travail pluridisciplinaire lors d'une urgence vitale : besoin de compter sur l'autre, communiquer en partageant les informations, avoir une vision globale sur la situation.

La 2^e session était consacrée à des cas de complication, entre partage d'expérience et échanges sur les solutions proposées face aux complications, l'expertise des uns apportant la formation des autres.

► ML CTO⁽⁴⁾

Nice, 26 au 28 juin 2025

Fin juin, ça sent bon l'été sur la French Riviera et tout particulièrement à Nice où se tient l'habituel congrès ML CTO (Multi Level CTO) qui a fêté cette année son 10e anniversaire. En marge du congrès totalement dédié à la désobstruction des occlusions coronaires chroniques (CTO), le binôme Ricardo Esteves (Lisbonne) et Hervé Faltot (Colmar) élaborent depuis 2017 un programme paramédical sur une journée et demie.

Dans ce congrès international réunissant plus de 700 cardiologues interventionnels, la session paramédicale se déroule dans la langue de Shakespeare et a réuni cette année une trentaine de participants venus des 4 coins du globe, dont plus de la moitié de notre territoire (*figure 2*). La richesse du partage entre paramédicaux de différents continents apporte indéniablement une plus-value à cet événement. Au programme : rappel et actualité des techniques utilisées (approches antérograde et rétrograde), des matériels dédiés (guides et cathéters spécifiques, etc.), discussions autour de cas cliniques, focus sur la place de l'imagerie IVUS dans la CTO, etc., sans oublier l'essentiel, notre patient et la gestion des éventuelles complications.

Grâce au concours de nos partenaires de l'industrie, la dernière partie de la session a été consacrée à la manipulation des dispositifs, moment toujours très attendu et apprécié par les participants.

► GRCI⁽⁵⁾

Paris, 24 au 26 septembre 2025

Premier congrès de cardiologie interventionnelle pour les paramédicaux, c'est le congrès de la rentrée à ne pas manquer. Le GRCI se veut un congrès convivial, familial et d'échanges entre les médecins, les paramédicaux et l'industrie. Il propose de nombreux formats innovants, comme les Buzz, les Mags et des formats studios. Chaque année, c'est presque 200 paramédicaux qui par-



Figure 2. Participants paramédicaux du ML CTO 2025.

icipant à ce congrès. Le trio de choc, Christophe Laure (Chartres), Brice Raul (Grenoble) et Fanny Villanova (Jossigny) ont la charge de l'élaboration des sessions paramédicales. En changeant de lieu et de date en 2024, ce trio a également voulu changer les codes en élaborant des sessions paramédicales innovantes et interactives.

► Session Basic-Expert

Elle permet de revoir les bases et d'aller plus loin dans ses connaissances. La plaque calcifiée était le défi de cette année.

► Session interactive Scènes de méninges

Elle était de retour cette année, avec une surchauffe cérébrale assurée. Et parce qu'il n'y a pas que la technique dans nos

salles, un flash paramédical sous forme de journal télévisé centrée sur l'humain a permis d'aborder différents sujets d'actualités tel que la qualité de vie au travail et notre gestion du stress, de recueillir le témoignage d'un patient partenaire, le tout ponctué d'une boîte à questions en binôme médecin-paramédical et de quelques touches d'humour. Emotions et sourires garantis.

► Session mixte live simulation et complication

Cette session nous a immergés comme dans la vraie vie à faire face à la gestion d'une complication en salle, et de connaître le rôle et la place de chacun.

► Session OCT

Enfin, grâce au soutien de l'industrie, cette session dédiée aux paramédicaux a permis la manipulation et la réalisation de cas concrets pour mettre en lumière les apports de l'imagerie endocoronaire dans notre pratique.

Rendez-vous du
23 au 25 septembre
pour l'édition 2026.

Références

1. <https://www.hightech-cardio.org>
2. <https://www.actif-cardio.com>
3. <https://www.appac.fr>
4. <https://course.mlcto.com>
5. <https://www.grci.fr>
6. <https://invivox.com/fr>

CATH'LAB
REVUE DE CARDIOLOGIE INTERVENTIONNELLE

Édité par AXIS Santé

56, bd de la Mission Marchand - 92400 Courbevoie - Tél. : 01 47 55 31 41
cathlab@len-axis.fr

Rédacteurs en chef : Romain CADOR (Paris), Philippe DURAND (Paris)

Conseiller de la rédaction : Jean CHAPSAL (Paris)

Comité éditorial : Alexandre AVRAN (Marignane),
Nicolas BOUDOU (Toulouse), Hervé FALTOT (Colmar),
Nicolas LHOEST (Strasbourg), Olivier VARENNE (Paris)

Secrétariat de rédaction : Catherine LAVAUD

Directrice de publicité : Marine ABAZIOU (mabaziou@len-axis.fr)

Directrice de clientèle : Sarah CAZEAX (scazeaux@len-axis.fr)

Directeur de la publication : S. ELGOZI

Réalisation : Code à P-E

Photos : Adobe Stock, DR.

AGENDA

36^{es} Journées européennes de la SFC
14 au 16 janvier 2026, Paris
www.sfcardio.fr/congres-detail/jesfc-2026

HIGH TECH cardio 2026
28 au 30 janvier 2026, Marseille
www.hightech-cardio.org

Cardiovalves
12 au 13 mars 2026, Paris
cardio-valves.fr

ACC 2026
28 au 30 mars 2026
La Nouvelle-Orléans, États-Unis
www.cardiologie-pratique.com/services/agenda/acc-2026

CardioLive 2026
28 mars 2026, Paris
www.cardiolive.fr